## Danuta Rajs

El sábado 5 de noviembre falleció Danuta Rajs. Mauricio Fuentes nos invitó a escribir en el boletín Inferencia de la Escuela de Salud Pública, una reseña sobre su legado y un pequeño homenaje.

Gracias a la amabilidad de su familia, pude escribir junto a Soledad Rojas Rajs un texto que ha sido publicado en el boletín de diciembre, disponible en https://revistasdex.uchile.cl/index.php/int/article/view/12110/12135.

En este número editamos su testimonio en la Cámara de diputados, que mencionamos en el artículo.

Lo más importante de lo que tenemos que decir está en el Boletín Inferencias. Por supuesto que tenemos el desafío de construir su itinerario intelectual, estadístico y político. No por curiosidad si no porque Danuta fue una persona de amplios intereses y de una formación profunda y extensa. En su recorrido por la salud pública existen lecciones que debemos explorar.

Junto a Danuta me sentí interlocutor pleno, aceptado en las convergencias y en las diferencias. Teníamos proximidades del lado político y también distancias, que nunca me pidió acortar.

La conocí con el siglo XXI, como una voz clara y fuerte, una disidente sabia en medio de esos años tan complacientes de la reforma.

El año 2005 caminando por Iquique un sábado junto a mi padre, nos encontramos en la calle. Le conté que al día siguiente íbamos a Pisagua a ver los rastros de la prisión de Hernán en 1973. No recuerdo si me pidió acompañarnos o me dijo lisa y llanamente vamos contigo!!. Nos juntamos ese domingo en la plaza de la Escuela Santa María y tomó del brazo a mi viejo mientras caminábamos por las calles de ese otro puerto herido, entre esos duros recuerdos. Tras una experiencia intensa, nos sentamos en una casa de pescadores a compartir un pescado frito, antes de volver.

A fines de esa primera década, le pedí hacer una pasantía en DEIS durante el doctorado y me acogió plenamente. De todos los sitios por los que he pasado, ese tiempo ha sido el de mejores resultados. Pude ser un par en el trabajo, la ví dirigir a su equipo, tomar decisiones, rabiar, estar en reuniones del comité tripartito, refunfuñar con los informáticos y hasta me invitó a ser docente del curso para codificadores. Danuta es parte central de mi tesis y pude explicitar mi gratitud en la sección correspondiente.

Se tomó su tiempo para ser consejera en mis tristezas personales y siempre me alentó. Recuerdo haber ido en vísperas de una elección del Colegio a la misma casa Michoacán de sus exequias, para apoyar a algunos compañeros.

Hace unos meses le pedí ayuda con la codificación de un caso de ameba de vida libre rarísimo. Me respondió veloz e intensa.

Querida Danuta, ese caso ha sido codificado como B029. Podríamos rabiar juntos. Aunque se trate de un outlier, tiene implicancias de todo tipo. Hasta de cambio climático. Es una de la larga lista de cuestiones que nos quedan por seguir conversando. Espero que podamos hablarlas cuando nos encontremos en el barrio que queda más allá de las estrellas.

Dr. Yuri Carvajal B.

Director Editor Cuadernos Médico Sociales